

Instantánea política Lo catastrófico

Nadie sabe nada. Los periódicos gubernamentales callan sus impresiones. Los pasillos de la Cámara están silenciosos y los diputados expectantes. Nadie sabe nada. Se dice que los catalanes se retirarán del Parlamento. ¿Qué van a sacar con ello? replican los amigos de la situación actual. Si Azaña no les da el Estatuto, es más difícil lograrlo de otro Presidente. Circula una pequeña lista que sólo conocen los iniciados. Es la del nuevo Gobierno que se anuncia para dentro de pocos días, quizás horas. El nuevo Gobierno está presidido naturalmente, por don Alejandro. Después vienen los nombres de Martínez Barrios, don Melquíades Álvarez, don Marcelino Domingo, Casares Quiroga. Un ministerio nuevo: el de Sanidad, cuyo titular se dice que será el Doctor Villalobos. El señor Lerroux acumulará las carteras de Defensa nacional, Guerra y Marina. De don Santiago Alba, se sabe que está bien dispuesto. Y ya la bola corriendo vertiginosamente va acumulando directores generales, subsecretarios, etc., etc. Hay quien cree que la vida del Gobierno está empujada para la noche del miércoles. Otros suponen que durará algunos días más. De cualquier modo es evidente que nos encontramos ante un enfermo, asistido por numerosos doctores que coinciden en un punto y discrepan en otro; coinciden en la gravedad y discrepan en cuanto a la fecha del sepelio. Nos encontramos en aquel famoso caso; si no muere esta noche avisarme mañana.

Los amigos del señor Azaña dicen que estos rumores son catastróficos. No sabemos por qué. Hay que admitir primero que la dimisión del Gobierno actual sea una catástrofe y seguramente muchos, muchísimos, no lo ven así. Pero si es un cataclismo, nunca un seísmo tuvo tantos semáforos ultratransmisibles. Por todas partes se oyó el sordo rumor de la conmovición. Nadie fija el epicentro. ¿Serán los catalanes? ¿Será el debate político? ¿Será el propio Gobierno? ¿Una votación inesperada? Cualquiera que sea la causa, o cierto es que son muy pocos los que creen en la inmortalidad del Gobierno.

Alvarez de LEON.

Si no hay diálogo puede haber monólogo

El horizonte político se presenta muy espeso. El Estatuto Catalán preocupa hondamente al país y a las minorías parlamentarias. Las miradas del Parlamento convergen en el señor Lerroux. Anoche hizo una frase el jefe de los radicales. "Yo sólo tengo que dialogar con el Gobierno, y claro es, que si no hubiera diálogo pudiera ser que hubiera monólogo. El haber votado contra el artículo quinto del Estatuto sea un motivo para que el Gobierno nos pida explicaciones, aunque nosotros ya anunciamos que no sumaríamos nuestros votos cuando discrepásemos fundamentalmente". Las espadas continúan en alto. Lerroux sigue la táctica de asaltar al Gobierno lanzadas que vanminando su terreno, pero hasta ahora rehuye la responsabilidad de producir su caída.

Sesión de la tarde

El Estatuto de Cataluña avanza muy lentamente

AYER EN EL CONGRESO EL PRESIDENTE dice que hoy hace un año que inauguraron sus tareas estas Cortes, y con este motivo ha escuchado palabras laudatorias del presidente de la República. Espera que el país reconozca la abnegación del Parlamento, y si así no fuera, quedará a los diputados la satisfacción del deber cumplido. EL MINISTRO DE ESTADO, en nombre del jefe del Gobierno, se asocia a las palabras del presidente. Recuerda las condiciones en que se votó la Constitución, y afirma que estas Cortes tendrán sus defectos; pero en muchas cosas pueden servir de ejemplo. La Constitución es un molde que es preciso llenar para formar una nueva España. Se congratula de la conmemoración de las Cortes, quizás censuradas por algunos, y expresa su confianza en que con el tiempo se las hará justicia. (Aplausos de la mayoría).

EL TRIBUNAL DE RESPONSABILIDADES

EL PRESIDENTE propone que sea el mismo tribunal de responsabilidades el encargado de nombrar los suplentes, y la Cámara así lo acuerda.

Se aprueba definitivamente una propuesta estableciendo la prescripción de las acciones derivadas de los contratos de transportes.

Entra el jefe del Gobierno.

EL ESTATUTO DE CATALUÑA

Se reanuda la discusión del Estatuto catalán.

Se acepta un voto particular del señor Valle, en el sentido de que el Estado tenga en Cataluña funcionarios encargados de velar por el exacto cumplimiento de las leyes por parte de la Generalidad, y cuando el Gobierno considera defectuosa la ejecución, reclamen contra la Generalidad, la cual podrá recurrir ante el tribunal de garantías.

Se rechaza un voto particular del señor LARA. El señor ROYO VILLANOVA presenta un voto particular, y se lamenta de que un artículo de la importancia del aprobado ayer haya pasado sin una fórmula para resolver las dificultades que presentará su ejecución. Requiere a quienes, fuera de la Cámara, pusieron de relieve esas dificultades, principalmente al señor Lerroux, y señala el ambiente existente en toda España en contra del Estatuto.

En medio de gran expectación se levanta el señor Lerroux. Dice que el estudio del aspecto técnico de las cuestiones que se debaten corresponde a los representantes de la minoría radical en la comisión; pero si el señor Royo Villanova —añade— pretende plantear otra clase de problemas, le diré que ni mi posición ni mi conciencia política lo exigen ahora. Me reservo el planteamiento del debate político para cuando tenga por conveniente. (Rumores). No estoy dispuesto a dejarme arrastrar por ciertas campañas que tratan de crear un ambiente político con el que no estoy conforme. (Aplausos de la minoría radical).

El voto particular es rechazado por 235 votos contra 23.

CONSULTORIO

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Oculista Director, LUIS SARACHTA,
de la Sociedad Francesa de Oftalmología, Mariano de Escobar, 4,
(Casa Mantilla). Valladolid

El señor SANCHEZ ROMAN apoya una enmienda pidiendo que la inspección de los servicios delegados en la Mancomunidad continúe a cargo del Estado.

El señor LLUHI, de la comisión, la rechaza.

El señor SANCHEZ ROMAN rectifica, y mantiene su enmienda. Afirma que el voto particular del señor Valle, admitido por la comisión, es confuso.

El señor VALLE da explicaciones que no satisfacen por completo al señor Sánchez Román.

El señor LEIZAOLA se muestra conforme con el dictamen.

El señor BELLO TROMPETA dice que la comisión necesita cambiar impresiones sobre la enmienda que se discute.

Se suspende la sesión durante diez minutos, y, cuando se reanuda, el señor BELLO TROMPETA dice que la comisión, en su deseo de recoger las observaciones del señor Sánchez Román, ha dado nueva redacción al artículo.

El señor XIRAU, representante de la minoría catalana en la comisión, se opone a la nueva redacción del artículo. También se muestran contrarios los señores CARRASCO FORMIGUERA y LARA.

Se promueve animado debate acerca de este asunto, y, en vista de que no se encausa la discusión, el PRESIDENTE suspende la sesión, a las nueve y media de la noche, con la protesta del señor COMPANYS, que a toda costa quería hablar.

La jornada de ayer en el Parlamento

Los socialistas contra Lerroux

Don Alejandro Lerroux se levantó ayer tarde en el Congreso en medio de gran expectación. Pero se reservó el derecho a plantear el anunciado debate político. Entiende el jefe de los radicales, que esto corresponde hacerlo al Gobierno. Ha quedado abierto un nuevo compás de espera.

Contrasta la actitud del jefe de la minoría radical, con los acuerdos del partido socialista. Mientras Lerroux forma opinión por el país, manteniéndose en oposición serena en el Parlamento, sin ser obstáculo grave a la vida del Gobierno, los socialistas declaran que repudian los procedimientos del jefe del partido republicano histórico español y anuncian que la disolución de las Cortes sería un golpe de Estado y si eso se pretendiese se levantarían como un solo hombre, acudiendo a la violencia para evitarlo.

En otra ocasión memorable, Largo Caballero pronosticó la guerra civil en las calles, si Lerroux se encargaba del Gobierno.

Los socialistas a toda costa, principalmente el ministro de Trabajo, no transigen con una solución Lerroux. Les hace coro el ministro radical-socialista, señor Albornoz. Y en estas circunstancias considerase arriesgado el paso que debe salvarse enseguida.

Los radicales han declarado en repetidas ocasiones, que las actuales Cortes procede disolverlas tan pronto como aprueben las leyes de Orden Público, Tribunal de garantías constitucionales, reforma agraria y la de un Estatuto Catalán posible. Pero consideran que deben aprobarlas pronto, sin grandes pausas en el camino, practicando el juego limpio que ha de normalizar la política nueva.

Este criterio se estrella con el de los socialistas partidarios de que se prolongue la vida del Parlamento, porque opinan que mucha labor por delante.

Mientras los partidos fijan su actitud guerrera, aprestándose a la lucha, el pueblo subraya con muestras de aprobación aquellos discursos precisamente en los que se declara que las Cortes deben disolverse tan pronto como aprueben las leyes hoy en marcha.

El país desea llegue ese momento, cristalizando una situación que devuelva la paz a los espíritus contrabados por la revolución.

Las locas promesas de ayer, son los crímenes de hoy

Es la siembra de vientos de mañana. Locas promesas, efectismos de mitin de ayer, son los disparos, los incendios, los robos, los crímenes de hoy.

Villa de Don Fadrique, como Castillanico, como tantos otros pueblos, no son reos, sino víctimas. Proceden sin discernimiento, sin objetivo, sin siquiera pretexto.

La obra de la República, la obra de España, no está, de momento —lo hemos dicho muchas veces—, en expropiación de tierras, con lo que se arruina el valor del campo; ni en sustituir al patrono burgués por el Estado, pésimo administrador; ni distribuir campos sin agua a labriegos sin recursos; ni en intensificar una producción que es inútil para pueblos sin caminos, que no pueden buscar mercados...

No; la labor de la República, la labor de España, la más urgente, la más necesaria, es primero la de limpiar los campos del cizaña, de todas las malas hierbas de odio, de violencias, de absurdas quimeras, que hace un año sembraron a voleo muchos de estos mismos hombres de la República.

Los anteriores párrafos, se publican en un artículo que esta semana inserta la revista madrileña "El Nuevo Mundo".

El Diario Palentino
PUBLICA NÚMEROS DE CUATRO, SEIS Y OCHO GRANDES PÁGINAS

No admite aplazamiento el debate político

Don Miguel Maura considera inconveniente aplazar el debate político en el Parlamento, dada la difícil situación que se atraviesa. —No comprendo—ha dicho el ex ministro de la Gobernación— cómo el Gobierno desoye el ambiente nacional que se ha formado alrededor del Estatuto. La situación, es peligrosa e insostenible. Creo que al gobierno más que a nadie, conviene dar al país la sensación del aplazamiento de este problema.

En el mismo sentido que don Miguel Maura parece se han expresado algunos diputados pertenecientes al grupo de "Al Servicio de la República", y otros independientes.

Falta que el Gobierno se decida a resistir los embates de la oposición.

Sesión de la noche

Se discute la base sexta del proyecto de reforma agraria

Madrid.—A las once de la noche se reanuda la sesión. Preside el señor Besteiro. Escasa concurrencia en las tribunas.

EL PRESIDENTE de la Cámara: Antes de entrar en la discusión de los temas de la sesión, he de deshacer un equívoco producido al final de la sesión de la tarde. Cuando se suspendió para que la comisión deliberase, el señor Martínez de Velasco, que presidía, me envió un recado preguntándome qué debía hacer, y le contesté que una vez que la comisión diese cuenta de lo acordado, debía levantar la sesión. Se produjo un debate, y el señor Martínez de Velasco me envió otro recado consultándome. Mi contestación fue que, por lo avanzado de la hora, lo más conveniente era levantar la sesión. Por tanto, si ha habido algo que la Cámara pueda considerar molesto, no hay culpa para el señor Martínez de Velasco, sino para mí. (Muy bien).

El señor MARTINEZ DE VELASCO agradece las explicaciones de la presidencia, y afirma que si cuando él ocupa ésta actuase parcialmente, se consideraría indigno de pertenecer a la Cámara. (Muy bien).

LA REFORMA AGRARIA

Prosigue la discusión de la base sexta del proyecto de Reforma Agraria.

La comisión anuncia que acepta parte de un voto particular del señor Alvarez Mendizábal. El señor ALVAREZ MENDIZABAL, radical, apoya otro para que se incluyan, entre las tierras susceptibles de expropiar, las pertenecientes a la Iglesia, comunidades y asociaciones de carácter confesional y civil que no cumplan un fin social.

El señor FECED, de la comisión, rechaza el voto, por entender que sería injusto no conceder a la Iglesia y a las comunidades religiosas los mismos derechos que a los demás. Por otra parte, se dictará una ley relacionada con las comunidades religiosas, hoy en ella se establecerá lo que proceda sobre sus bienes.

El señor ALVAREZ MENDIZABAL insiste en sus argumentos, y declara que si es preciso, se debe celebrar votación secreta para que los diputados no se vean presionados por la disciplina del partido.

El señor FECED le contesta que el proyecto no supone ningún privilegio para la Iglesia y comunidades religiosas, por cuanto que las tierras de su propiedad estarán sujetas, como las demás, a lo preceptuado en la ley. Por su parte, no necesita votar secretamente, porque ya se ha dicho claramente que no quiere leyes de excepción para nadie.

El señor ALVAREZ MENDIZABAL dice que es una vergüenza que estas Cortes se detengan en escrúpulos de partido. Voces en los diputados de la mayoría: ¡A Zaragoza, a Zaragoza! (Los radicales protestan, y entre ellos y las minorías gubernamentales se produce un incidente.)

El señor BALBONTIN manifiesta que si se quiere establecer el principio de que la tierra sea para el que la trabaja, se debe expropiar las de los que no las trabajan. Hay que quitárselas—agrega— a la Iglesia y a los masones, y en esto no soy parcial.

El señor PEREZ MADRIGAL: ¡El Estatuto de la fruta! ¡El colectivismo frutero!

El señor GUERRA DEL RIO

El Estatuto catalán La base sexta

Madrid.—El artículo sexto del Estatuto catalán ha quedado definitivamente aprobado en la siguiente forma:

"La Generalidad organizará todos los servicios que la legislación social del Estado haya establecido o establezca y la ejecución de sus preceptos. La aplicación de las leyes sociales estará sometida a la inspección del Gobierno para garantizar directamente el estricto cumplimiento, y las del tribunal internacional que afecten a la materia. En relación con las facultades atribuidas a la Constitución, el Estado podrá designar, en cualquier momento, los delegados que estime necesarios para velar por la ejecución de las leyes. En la Generalidad estará obligada, a requerimiento del Gobierno de la República, a observar la ejecución de aquellas leyes; pero si la Generalidad estimase injustificada la reclamación, será sometida la discrepancia al fallo del tribunal de garantías constitucionales, de acuerdo con el artículo 121 de la Constitución. El tribunal de garantías, si lo estima preciso, podrá suspender la ejecución de los actos o acuerdos a que se refiere la discrepancia, en tanto resuelve definitivamente."

BUSCANDO UNA FORMULA

Madrid.—Existe el propósito de que una comisión de juristas examine la parte del Estatuto catalán relativa a la justicia, para buscar una fórmula que pueda ser aprobada por todas las minorías. Sobre este asunto, los catalanistas se muestran muy reservados.

La fiesta de Santiago Apóstol

La Colonia Gallega, residente en esta capital, se propone celebrar, como todos los años, la Fiesta de Santiago.

Los gallegos que quieran asistir al banquete, pueden participar a los miembros de la comisión organizadora, señor Valle, en las oficinas del Catastro, y señor Cubillo, en la Redacción de "El Día de Palencia".

LEA USTED EL DIARIO

Lo de Villa de Don Fadrique

Los comunistas intentaron declarar la huelga general en Toledo

Toledo.—A primera hora de la mañana de ayer, se repartieron unas hojas clandestinas de carácter comunista, invitando a los obreros a declarar la huelga general de 24 horas como solidaridad con los trabajadores de Villa de Don Fadrique, y como protesta por la represión de que han sido objeto.

Las hojas estaban redactadas en términos de gran violencia contra el Gobierno, los republicanos, los socialistas y la Guardia civil, suponiéndose que sean clandestinas, aunque llevaban como pie de imprenta el de los talleres donde se tira el órgano provincial del partido socialista.

El gobernador dijo a los periodistas, que había enviado dicha hoja al fiscal, diciéndole que por haber repartido de improviso, no había sido detenido ninguno de los repartidores.

En cuanto al intento de huelga, ha sido un completo fracaso, según sus noticias.

Sólo han dejado de trabajar 50 o 60 obreros, y en ninguna obra se paralizó la labor.

Sin embargo, en previsión de que pudiera suceder algo, las autoridades tomaron medidas de precaución.

Por su parte, el alcalde, dijo que en las obras que costea el Ayuntamiento, únicamente han dejado de presentarse dos obreros eventuales.

El gobernador ha dicho que en Villa de Don Fadrique se realizan los trabajos de siega protegidos por la Guardia civil, y que siguen las detenciones de individuos complicados en los pasados sucesos. Todos los dirigentes es-

FUNERARIA
VIUDA DE HONTIVUELO
Mayor Pral., 186. - Telf. núm. 94
PALENCIA

El tiempo que hace
BAROMETRO
A las dieciocho de ayer, 693'1
A las ocho de hoy, 693'3
TEMPERATURAS
Máxima de ayer, 21'2
Mínima de hoy, 11'6
DIRECCION DEL VIENTO
A las dieciocho de ayer, ONO
A las ocho de hoy, O

Un banquete en Madrid Unos versos significativos de un diputado radical

Madrid.—Ayer tarde se han reunido en un restaurant de la Bombilla, para conmemorar el primer aniversario de las Cortes, la minoría radical.

Presidió el banquete don Alejandro Lerroux, acompañado de los señores Martínez Barrios, Guerra del Río, Abad Conde, Marrato y otros destacados diputados, radicales.

No asistieron invitados, y al final no se pronunciaron discursos. Tan sólo el diputado canario señor Gil Roldán, conocido por su ingenio, leyó al final unos versos lúbricos al "padre Lerroux", y al momento plenamente satisfactorio, dedos, por que actualmente pasa la minoría, diciendo que su "hazaña" no era Azaña, y terminando en la forma siguiente:

"Son ya tantos los surcos y los montes, tantas las sinecuras y las gangas, tanto lo que nos cortan en las Cortes, que tendremos que hacer cortes de mangas".

El final de los versos fueron acogidos con grandes aplausos y risas.

El señor Lerroux, fué rodeado

E. GONZALEZ RUBIO
DENTISTA
(FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA)
CONDE DE GARAY, NUM., 11. PALENCIA
Consulta en Astudillo los domingos

Un puntillazo definitivo

El exgobernador de la provincia señor Blanco Torres, contesta a don Matías Peñalba

El exgobernador civil señor Blanco Torres, nos dirige hoy para su publicación, la carta siguiente:

Viajes de estos últimos días y otras ocupaciones, me impidieron referirme a la "Carta abierta" que me ha dirigido don Matías Peñalba en una hoja publicada recientemente en Palencia. En realidad, esa hoja se contesta a sí misma, acusando la simpleza y la burda maniobra de su autor.

Si tal carta no acredita la agudeza dialéctica del señor Peñalba, tampoco certifica su buena fe ni su probidad. No me extraña tal conducta en un sistemático mental, empeñado en ser personaje en fuerza de bajezas y zancadillas del más vituperable estilo caciquil. Ni por equivocación da una en el clavo. Es una impostura lo que dice acerca de la condonación de unas multas, puesto que nadie me la ha pedido fuera de los multados; pero aún siendo cierto lo que él dice, ¿qué tendría de particular? Lo hice con perfecto derecho, y el hincapié que en ello hace el señor Peñalba, sólo revela su mezquindad espiritual. En cuanto a la suspensión del Ayuntamiento de Ampudia, procedí con arreglo a lo que se desprendía del expediente, sin necesitar de los consejos del señor Peñalba ni importarme en absoluto la calidad de sus intereses particulares, a los que pretendo ceñir la política palentina, con perjuicio de la República y de los verdaderos republicanos de Palencia, que seguramente ya estarán hartos de soportar sus manejos y sus intrigas.

Respecto al pago de jornales en Fuentes de Valdepero, no hizo más que seguir la suerte de los demás patronos. ¿Qué se figuraba? ¿Pretendía tener un trato de privilegio?

Don Matías Peñalba se quejaba de mi tardanza en resolver el asunto de la modificación de la Comisión gestora de la Diputación provincial. En primer lugar yo quería hacerlo, como era natural, en armonía con todos los partidos republicanos de la provincia; pero la sensibilidad de cuarzo del señor Peñalba aún no se ha dado cuenta de la delicadeza y el escrúpulo que un gobernador justo tenía que sentir al prescindir de un octogenario republicano y dar paso a un concejal de la Dictadura. Esas cosas de elegancia espiritual no le caben en la cabeza al Sr. Peñalba, por una incapacidad moral que está pidiendo la intervención del freno.

En fin; basta leer la hoja del señor Peñalba para darse cuenta de su calibre político, intelectual y ético. Un enemigo de la República y del Gobierno no lo haría mejor para ridicularizarlo, si es que aún hay alguien que le haga caso! Como no se lo hacían, tuvo que recurrir a correligionarios suyos, diputados forasteros, para complicarlos en sus asechanzas y en sus embustes.

En una sola cosa estoy de acuerdo con don Matías Peñalba, y es cuando dice que él no desea en Palencia gobernadores como yo. Naturalmente! Gobernadores como yo no le convienen al señor Peñalba. ¡Ya lo sabemos!

Roberto BLANCO TORRES

NOTA.—Advierta el lector que en ningún momento llamo diputado al señor Peñalba. Aún cuando haya mucho que sospechar de su ética, supongo, sin embargo, que, por una exigencia elemental del decoro, ante la repulsa actual del pueblo palentino, a estas horas habrá presentado la renuncia de su acta.—R. B. T.

Obsequio de D. Mariano del Mazo

Ayer, a las dos de la tarde, y para agradecer la franca y leal cooperación que durante tantos años le han prestado, el Secretario jubilado de la Diputación, don Mariano del Mazo, obsequió con un banquete a todos los empleados de la Asamblea, y, también como prueba de amistad y respeto, a los miembros de la Comisión Gestora, señores Casañé, Del Olmo y Conde.

La comida fué admirablemente servida en el Hotel Iberia, con arreglo al siguiente menú: Ordures variados. Tortilla de jamón. Ternera a la Champiñón. Langosta a dos salsas. Pollo asado. Ensalada a la rusa. Postres: fruta del tiempo, tarta, queso, etc. Vino de Peñafiel, café, copas y habanos.

Durante el ágape reinó la más franca alegría, girando las conversaciones en torno de la simpática figura de don Mariano del Mazo.

Este, al terminar, visiblemente emocionado, dió las gracias a sus compañeros de trabajo, ensalzando sus dotes de excelentes empleados y queridos amigos, sin cuya colaboración, prueba y eficaz, no hubiera logrado que la marcha administrativa de la Diputación se desenvolviese en términos que les llena de orgullo, puesto que es modelo entre sus similares y ha alcanzado la fama a que la unión y el compañerismo que recomienda no se rompan jamás, y se acrecienten, como hasta ahora, con el trabajo y la honradez. Yo me voy—dijo—pero siempre os tendré a todos a mi lado y en lo más íntimo de mi corazón.

Agradecido al presidente de la Diputación y demás diputados, las deferencias que le han guardado, y fué largamente aplaudido.

Don Moisés Conde, en nombre de la Diputación, dijo que sentía mucho la marcha de tan celoso funcionario como el señor Del Mazo, y que veía en él al compañero modelo y al jefe diligente, cualidades que quedarán patentes en la Casa de la provincia, para servir de patrón a cuantos le sucedan.

Porque —añadió— señores, cuando tengo que ir al Ayuntamiento, siento verdadera pena; pero cuando subo los peldaños del Palacio Provincial, se me ensancha el espíritu y no siento ningún agobio. Esto prueba el alto concepto que yo tengo de las dependencias y empleados de la Diputación. Que disfrute por muchos años su merecido descanso a que tiene derecho. Fué también muy aplaudido.

Finalmente y a requerimiento de los comensales, el doctor don Rafael Navarro, director de la clínica de los Establecimientos de Beneficencia, en brillantes párrafos elogió la personalidad de don Mariano del Mazo, como modelo de hombre bueno, prudente y servicial y como funcionario de cuya probidad tomó buena nota en diversas ocasiones la superioridad, consignando en la "Gaceta" los merecidos elogios a que se hizo acreedor por su comportamiento.

Expuso el historial brillantísimo de don Mariano, a través de las distintas corporaciones que han pasado por el Palacio de la Diputación, mereciendo de todos los votos de gracias, recompensas y elogios que solo a un hombre de tan excepcionales cualidades de humildad y laboriosidad como el que ahora les obsequiaba, supo alcanzar con su cultura y discreción. Terminó agradeciéndole la atención que tuvo, invitando a la comida finalizando su discurso con un emocionante abrazo de despedida en nombre de todos.

JIRA A CEVICO

Terminado el banquete de don Mariano del Mazo, e invitados por el oficial de intervención, señor Coloma, los empleados de la Diputación, ocupando un gran autobús de línea, salieron con dirección a Cevico de la Torre, a cuyo pueblo realizaron una pintoresca jira campestre.

Una vez en Cevico, recorrieron el pueblo en unión del secretario del mismo, señor Castañeda y de otras personalidades de la importante villa, reuniéndose al atardecer en fraternal ágape amistoso, y regresando a la capital muy satisfechos de la espléndida jornada.

LE INTERESA LEER

El Diario Palentino

GOBIERNO CIVIL

Hablando con el Sr. Puche

Continúan desfilando por el Gobierno civil numerosas comisiones de patronos y obreros, con objeto de consultar diversos asuntos relacionados con la implantación de las bases de trabajo que han de regir en la próxima cosecha.

El señor Puche se mostraba satisfechísimo de las gestiones realizadas hasta la fecha para la solución de los problemas planteados, pues a excepción de algunos casos de intransigencia que han sido debidamente sancionados, en la casi totalidad de los pueblos los conflictos se han resuelto dentro de la mayor armonía.

Ayer visitó el gobernador los pueblos de Castrillo de Don Juan y Baltanás, habiendo quedado satisfactoriamente solucionadas las diferencias que tenían pendientes.

Nos manifestó así mismo el señor Puche, que por orden suya había quedado constituida en la capital, la bolsa de trabajo de obreros agrícolas de la provincia, con el fin de acoplar sobrantes de algunas localidades a otras que los reclaman.

También nos comunicó, que habían sido impuestas varias multas después de la debida comprobación, a los asistentes a la inauguración del Centro Católico de Saldaña, que profirieron gritos subversivos, encontrándose entre ellos el presidente de la juventud católica, y los señores Díez y Arconada. Este último de Carrión de los Condes.

Por último nos dijo que pensaba dirigir una circular a todos los alcaldes de la provincia, prohibiéndoles inmiscuirse en asuntos que no sean de su incumbencia.

Dos conferencias

EN LA CASA DEL PUEBLO

Organizada por la Federación local de Sociedades Obreras de esta capital, se verificó en el salón de actos una velada cultural, en la que tomaron parte don Marcial G. Linacero, que disertó sobre "Economía Política" y don Manuel Trillo, maestro nacional de Madrid, sobre "Colaboración del pueblo a la Escuela primaria".

Los señores G. Linaceros y Trillo, hicieron ver entre otras cosas, la necesidad que tiene la Escuela primaria de que el pueblo se interese por sus problemas y ayude al Maestro en una labor de acercamiento, para que, conociéndola, la ame y sienta una verdadera necesidad de ella.

Destacaron como los Maestros españoles en cursillos y viajes de instrucción, procuran llevar a la aldea modernos métodos que hagan más eficaz y agradable la educación de los hijos de los trabajadores, sin preocuparse por el momento, de los problemas económicos de la clase y buena prueba de ello era el cursillo de perfeccionamiento que están celebrando los Maestros palentinos; pero a este noble y desinteresado esfuerzo, deben responder los ciudadanos prestando su apoyo moral al Maestro y a la Escuela, porque, hasta ahora, no ha habido el acercamiento necesario para que ésta, en colaboración con las familias, rinda el fruto que todos deseamos para bien de la Patria, etc.

Los dos conferenciantes fueron muy aplaudidos por el público que llenaba el local, al terminar sus interesantes disertaciones.

Yagües García OCULISTA

Consulta diaria: de 10 a 1 y de 4 a 5. Gratis para pobres, en la Sala de Socorro, de 5 a 6. Mayor Pral., 64, 1.º PALENCIA

PARA TRANSPORTES RAPIDOS Y ECONOMICOS CAMIONES



Concesionario JESUS PUERTAS NUÑEZ PALENCIA Exposición, Mayor Pral., 55

Cursillo de perfeccionamiento del Magisterio

Conferencia notabilísima de doña María de Maeztu

Han continuado hoy con brillantez, los actos correspondientes al Cursillo de perfeccionamiento del Magisterio, en el Teatro Principal.

La sala presentaba un aspecto de extraordinaria concurrencia, quizás mayor que en días anteriores, debido, sin duda, al prestigio indiscutible de la conferenciante, D.ª María de Maeztu, directora de la residencia de Señoritas de Madrid, y al interés general del tema que había de desarrollar, que era el siguiente: "El Mundo del Niño y el Mundo del Adulto: Juego y Trabajo".

Al presentarse doña María de Maeztu, fué recibida por el auditorio con una prolongada ovación, que ella agradeció con sinceras palabras, agradecimiento que con efusión hizo extensivo a la Comisión organizadora de los cursillos por haberse acordado de ella para tomar parte en la semana pedagógica palentina, explayando una de las lecciones que cotidianamente da en el centro de que es dignísima directora y después de significar su condición de compañera profesional de los cursillistas, entra en el preámbulo de su brillantísima disertación.

Evidentemente, dice, existe y se palpa en nuestros días una lamentable crisis del problema de la cultura humana, pero principalmente por lo que afecta a la educación de la niñez. ¿Qué es la educación? —¿Cómo vamos a emplazar la resolución de su problema en la Escuela primaria?

Para enfocar esta cuestión, para precisar lo que hemos de hacer en ese sentido, con el niño, se nos ofrecen dos direcciones distintas: o ajustamos nuestra actuación a actos preconcebidos para formar un plan en el que le imponemos nuestras ideas o por el contrario le dejamos caminar, convenientemente vigilado por derroteros de libertad en cuyo caso la labor del maestro se convierte en labor de observación.

En el caso primero entramos plenamente en un sistema nada nuevo; la filosofía idealista de Sócrates y de Platón, el procedimiento de la antigua Grecia aparece, con más o menos favorable aplicación, para llegar al descubrimiento de la razón, en la que apoyaremos nuestra labor educativa. He aquí la filosofía racionalista.

La razón convertida en ídolo, se impuso en la antigua pedagogía y su influjo pernicioso llegó a nuestros tiempos, si bien con una idoletría más atenuada. Al correr del siglo XIX, la Ciencia positivista sustituyó a la razón y así después surgió la psicología experimental y con ella el laboratorio psíquico, que no deja de tener apreciables utilidades en nuestros días. El maestro ante todo debe ser un hábil observador del niño y constituirse en un artista de su profesión pesando y midiendo taxativamente lo que pasa en el alma del niño para realizar los actos que le hayan de conducir a su perfeccionamiento, que en último término, será lo que conduzca a una educación perfecta y amoldada a las exigencias de su vida.

A la Pedagogía renacentista, sucedió la positivista y la moderna Pedagogía de nuestros tiempos, a partir del siglo XX.

Podemos considerar la educación como una preparación del niño para la vida de hombre—se ha venido diciendo—, pero a mi entender no se trata de eso, pues, no serviría de nada, que inyectásemos en el alma de los pequeños un ideal que por el ritmo de la vida, no había de servirle después para nada. La educación, a mi modo de pensar, consiste en formar y preparar al niño para que conciba un ideal propio a medida de sus necesidades y que ese ideal le conduzca a la mayor perfección posible. El proceso educativo ha de apoyarse en la biología y en la pedagogía modernas.

La nueva biología dice que a cada ser humano le corresponde un especial medio vital, que al rodearle, forma con él una unidad irreductible, única. Así en el niño ha de considerarse tres partes: El Cuerpo, el Alma y el medio vital, constituido por los objetos materiales que le rodean y que son tan importantes como el propio "yo", porque son elementos vitales que le acompañan.

Desgraciado del maestro que cree que su única misión consiste en enseñar las distintas asignaturas del programa escolar. El buen educador ha de estar en toda la vida humana, para llevarla a la escuela.

Ha de ser entonces una enciclopedia, me diréis. No; basta con que sepa amoldarse al conocimiento de un medio vital del discípulo. Recuerdo ahora aquella emotiva relación de un gran cuentista. Un judío tenía en su tienda un hueco de cristal puesto a la venta, pero cuando llegaba la ocasión de desprenderse de él, miraba a través del vidrio, bajo el cual había encerrados paisajes y se arrepentía de cederle, porque en él encontraba la belleza; apliquemos al niño lo del hueco de cristal.

El niño es un paisaje que encierra incomparables bellezas. Al niño hemos de decirle, como decía Goethe a la mujer amada: "Tú eres mi paisaje"; es decir, he penetrado en tu mundo y tú formas mi propio medio vital. No veo más que panorama que te envuelve, "eres mi vida".

De la totalidad del espacio, elegimos un trozo para formar nuestro mundo; según el trozo que elijamos, será el nuestro, humilde y sencillo o amplio y lujoso. De las infinitas sustancias que pueblan el espacio, yo puedo elegir las más ricas, las más henchidas de vitalidad o aquellas otras pobres e inermes. No olvidemos que este mundo circundante, es solo el tercer elemento en la unidad del ser. El alma tiene en sí misma su capacidad de selección; según su energía inicial, elige y dirige; da duración al minuto que pasa, convierte lo momentáneo en eterno. Ya hemos visto que no pueden entrar en el espíritu más elementos apercipecios — los que van a construirlo—que aquellos que guardan analogía con los que ya existen. Importa, pues, que el primero, que es el que ha de permitir la entrada a los demás, sea rico en esencias creadoras.

Del mundo total de objetos, el niño selecciona los que vitalmente le interesan. Estos no son los objetos reales, sino los ideados: no lo existente, sino lo ilusorio. Las ilusiones forman el mundo circundante del niño. No le interesan las cosas como son, sino como debieran ser; no la historia, sino la leyenda. El Maestro ha de esforzarse por dotar a las cosas presentes ante la mente del niño de sugestivas irradiaciones. Su voz, su gesto, su palabra, harán que las cosas más humildes, recobren una gracia inesperada.

Como se alimenta el mundo del niño, este mundo de la fantasía?—El niño, cuando sale de su mundo, viaja, está en vacaciones, recoge las imágenes del mundo de los adultos y las transporta a su mundo para convertirlas, mediante el juego, en realidad.

Entonces los objetos, habiéndose desplazado de su empleo, se cargan de símbolos. Para que un objeto entre a formar parte del mundo de la fantasía del niño, necesita haber cesado en su oficio y cobrar un significado místico: la historia, se convierte en leyenda. Primero las cosas no tienen ningún significado, no les dicen nada, puesto que no pertenecen a su mundo. Un episodio heroico les llena de significación, les da vida y entonces adquieren el derecho de entrar a formar parte de su reino ilusorio.

Un niño pequeño es capaz de complicadas emociones y sería muy interesante que conservase recuerdos de ellas que habrían de servirle en el resto de su vida, como un sedimento tranquilo. Sería, además, mucho mejor para la salud espiritual, porque esas impresiones olvidadas, no se han ido a otro mundo remoto y distinto del nuestro; están ahí en lo subconsciente, puestas a surgir disparadas y con gesto amenazador al primer contacto. Lo que ocurre en algunos casos, es que no se han olvidado todas las impresiones. Perdura una: un choque violento que produjo una herida; esta impresión fuerte ha anulado a las demás y las ha desplazado de lugar.

Pues bien, este choque violento, es lo que la educación tiene que evitar. Muchos datos que la experiencia cotidiana nos proporciona, nos inclina a suponer que en las primeras imágenes de infancia no poseemos la verdadera huella del recuerdo, sino una ulterior elaboración de aquella imagen, que ha sufrido influencias de diversas fuerzas psíquicas posteriores. Lo que recordamos, pues, de la infancia no es la realidad: es el mito; es la leyenda de nuestra vida; y si nos interesa poseer el mayor número de leyendas y mitos, como reactivos de la emotividad, debemos esforzarnos en conservar el mayor número de imágenes de infancia.

El mundo del adulto y el mundo del niño, son independientes entre sí. La diferencia esencial, está en que en el mundo del adulto, las acciones están enlazadas formando un todo; en el del niño, en cambio, no tienen conexión. El niño es ahora carbonero, luego obispo. Exactamente lo que ocurre en el mundo del adulto con el juego; las acciones no chocan entre sí, porque no están en relación. En nosotros las acciones del juego, están dominadas por una regla fija, porque domina la vida seria. En el niño, no, porque no hay vida seria, es decir, trabajo; en su mundo juego y trabajo, son la misma cosa.

Ahora bien, el niño no va a permanecer siempre en el mundo de la fantasía, porque no va a ser toda la vida niño; hay un momento, el más dramático e interesante, en que se cumple el tránsito de un mundo a otro, es decir, del mundo de la fantasía al de la realidad; del mundo del juego al del trabajo. Como se verifica este tránsito?—Es casi insensible y provoca una zona intermedia de desarrollo. El mundo de la fantasía va haciéndose cada vez más pequeño, porque es reabsorbido por las solicitudes exteriores. Ya no está en su mundo de infancia, ni está tampoco en el mundo real de los adultos, porque no han llegado aún a él; no le han descubierto. Lo buscan, lo entrevén, lo presienten, pero no han arribado a su orilla. Meditan, quieren hallarlo dentro de sí mismo, pero les falta disciplina y se sienten incapaces de ver con claridad en el fondo de su ser. Cuando se asoman no perciben más que tinieblas, fantasmas de sentimientos.

De pronto un día entra en la escena de su vida un personaje inesperado. Es el amor, la imagen de una muchachita, se percibe a la del amado preferido de la escuela. No se tiene conciencia de esta semejanza, pero el parecido está ahí y empieza a conturbar el ánimo. El ideal oscuro, confuso, que vivía escondido en las regiones tenebrosas del alma, toma de pronto cuerpo en la figura de una joven que se parece a todas las figuras humanas reproducidas en las estampas, que, sin saber por qué, eran las preferidas por él, motivo de su selección y encanto.

Lo importante es que al verificarse el tránsito, el salto que sea tan brusco que origine un naufragio de ese reino de la fantasía que ha tenido su historia en el menudo corazón del niño que se conservó de aquel mundo lo que es preciso para alimentarse los sueños de la vida real.

Lentamente, de un modo obscuro y confuso primero, más claro y distinto después, va apareciendo ante la conciencia del niño la idea de que hay un mundo distinto a aquel en que ha vivido. El niño advierte que hay dos mundos: uno el suyo en el que se mueve con absoluta libertad y donde las cosas tienen la realidad que él las asigna, una realidad perfectamente lógica, estructurada y jerárquica.

El mundo del niño está integrado por el juego y el del adulto por el del trabajo. No ha de ser la enseñanza, a pesar de esto, deleitando, porque siendo tal la labor de aprender, el niño debe darse cuenta de que se refiere para hacerse hombre. El juego de los niños ha de ser tal, que reproduzca cada una de las actividades vitales del hombre y será mañana.

El juego debe tomarse como formación moral del hombre que en último término es lo que debe atender el maestro. La conferenciante, al terminar su magnífica disertación, objeto de una calurosa y prodigiosa ovación.

La excursión realizada ayer por los cursillistas a León

De conformidad con lo consignado en el programa, ayer a las siete de la mañana salieron de nuestra ciudad para León, los maestros y maestras que desde hace días se encuentran realizando el curso de perfeccionamiento...

NOTICIAS DE PRIMERA HORA El Consejo de ministros de hoy

DISPOSICIONES OFICIALES La «Gaceta» de hoy publica disposición nombrando Notario de Portiño a don Salvador Martínez Díaz, que en la actualidad lo es de Frechilla.

El momento político Lerroux no tardará muchos días en recoger el reto de los socialistas

Declaraciones de Guerra del Río El jefe de la minoría radical refiriéndose al manifiesto publicado por el partido socialista, enjuiciando el discurso pronunciado por el señor Lerroux en Zaragoza...

CUESTIONES DE GUERRA

Madrid.—La comisión de Guerra ha estudiado el proyecto relativo al reclutamiento de la oficialidad y ascensos militares. A este proyecto hay presentados varios votos particulares.

ANGELINAS

Academia Superior y Colegio de Primera enseñanza. Desde el 1 de octubre empezará a funcionar con profesorado licenciado.

Ultima hora Importante declaración de Lerroux

A las cinco y media de la tarde de hoy llegó don Alejandro Lerroux al Congreso rodeado de un numeroso grupo de periodistas...

José Villanueva Sagredo Especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos

Se repite la escena del Tenorio

Madrid.—En una peluquería céntrica, el diputado radical señor Alfaro pronunció, en una conversación, frases molestas para el jefe del Gobierno...

S. MORO De la Casa Salud Valdeilla e Incluir Provincial de Santander Especialista en enfermedades de los niños

NOTICIAS

NOMBRAMIENTO El Excmo. Sr. Patriarca de las Indias ha nombrado Cura Párroco Castrense, de todos los militares y demás personas pertenecientes a su jurisdicción...

UNA CONFERENCIA

Mañana, a las ocho de la noche, dará una conferencia en el Cine España el periodista y conferenciante don Santos Suárez Menéndez...

CONFEDERACIÓN NACIONAL DE MAESTROS

Delegación provincial. Se convoca a los asociados a la Confederación y maestros del segundo Escalafón a reunión extraordinaria...

CLINICA Y LABORATORIO «CARTON» Fundada en 1924 Consulta de enfermedades de la SANGRE, INFECCIONES Y NUTRICION

Banco Castellano VALLADOLID Sucursales en Palencia, Zamora y Segovia FUNDADO EN 1900

Capital: 12.000.000 de pesetas Desembolsado: 6.000.000 FONDO DE RESERVA

CAJAS FUERTES DE ALQUILER CONSEJO DE ADMINISTRACION DE LA SUCURSAL DEL BANCO CASTELLANO EN PALENCIA

Encargue sus impresos en los talleres de EL DIARIO PALENTINO

SUCESOS LOCALES

Robo de gallinas. Don Vicente Lobo, vecino de esta capital y administrador de la finca titulada «Dehesa de Espinosa»...

Accidente de moto. Ayer resultaron heridos de poca importancia los jóvenes Rafael González y José María Rodríguez...

Por escándalo. El sereno de la calle Mayor Principal detuvo ayer en el «Bar España» a un individuo que después de haber bebido más de la cuenta...

Una quincena. El gobernador civil ha impuesto un arresto de quince días a un sujeto llamado Félix Lozano Díez...

Menor fugado. Por los agentes de policía del tren número 2 (expres de Irún), fue detenido ayer en Venta de Baños...

Sala de Socorro. Por el personal facultativo de este benéfico establecimiento ha sido asistida hoy la niña de tres años Angelina B. Menéndez...

LEA USTED EL DIARIO

NOTICIAS

El Excmo. Sr. Patriarca de las Indias ha nombrado Cura Párroco Castrense, de todos los militares y demás personas pertenecientes a su jurisdicción...

Lamentó la actitud de algunos periódicos que atribuyen el suceso a motivos de negligencia o incapacidad en el mando.

El hundimiento se produjo a consecuencia de haber chocado el «Blas de Lezo» con una aguja o pedrisco, difícil de prever por el alto mando...

Por otra parte todas las unidades que toman parte en unas maniobras obedecen a un mando único, siendo muy difícil apreciar a quién corresponde la responsabilidad de lo ocurrido.

El hundimiento se produjo a consecuencia de haber chocado el «Blas de Lezo» con una aguja o pedrisco, difícil de prever por el alto mando...

Por otra parte todas las unidades que toman parte en unas maniobras obedecen a un mando único, siendo muy difícil apreciar a quién corresponde la responsabilidad de lo ocurrido.

El hundimiento se produjo a consecuencia de haber chocado el «Blas de Lezo» con una aguja o pedrisco, difícil de prever por el alto mando...

Por otra parte todas las unidades que toman parte en unas maniobras obedecen a un mando único, siendo muy difícil apreciar a quién corresponde la responsabilidad de lo ocurrido.

